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Los ciudadanos estamos donde deseamos estar. Nadie nos puede traer hasta 
aquí, porque carece de las facultades para hacerlo. El país en el que vivimos es 
nuestro y nos guste o no, es el resultado de nuestros actos, de los de todos, de 
los que delegan y se olvidan y de los que asumen las prerrogativas que no 
deben... O mejor dicho, los que hacen lo que les dejamos hacer, que 
probablemente sería lo que haríamos nosotros si estuviéramos en su lugar, 
porque es el resultado que se deriva del Sistema que hemos creado. En cierta 
medida, somos el resultado de la predicción del Modelo que hemos instituido.  
 
Muchos creen que la corrupción está en el ser humano. Otros dicen que anida 
en algunos partidos y en otros no. Y un gran número de comentaristas hablan de 
que la educación es la solución para resolver buena parte de los problemas de la 
corrupción. Sin embargo, pocos apuntan que la Corrupción es la hija del 
Sistema. Si en un país hay corrupción es porque tiene un Sistema que se lo 
permite. La clave está en el Sistema y no en las personas. Por tanto, la 
solución está en la norma que orienta el comportamiento del ciudadano hacia la 
virtud. La educación es un complemento del Sistema, pero nunca su 
sustituto.  
 
En el mundo empresarial ocurre algo parecido. Cuando en una empresa hay 
corrupción (que también la hay) es porque su Sistema se lo permite, porque no 
tienen suficientes mecanismos de regulación del comportamiento de las 
personas (empleados y directivos) que desempeñan su quehacer profesional.  
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A los seres humanos libres, en un Sistema Democrático abierto como el que 
tenemos, les compete determinar qué futuro desean tener. Nosotros somos el 
resultado de nuestras actitudes y comportamientos. Por esta razón, el 
recurso de transferir la responsabilidad a un tercero, no sirve. La 
culpa la tenemos los ciudadanos que teniendo libertad para actuar no lo 
hacemos.  
 
Tendemos a transferir la responsabilidad donde no debemos. Hoy mismo un 
articulista ha publicado un buen artículo que se titula “El Brexit y el descrédito 
de la UE: ¿Cómo ha llegado hasta aquí?”... La respuesta es obvia, hemos 
llegado por que lo hemos querido, porque lo que ocurre en Europa es el 
resultado de nuestras acciones o inaniciones. 
 
Conviene dejar las cosas claras. Cuando tiramos un vaso de agua, el líquido no 
sube, sino baja… Las personas hacemos lo mismo, tendemos a operar con la 
Ley del Mínimo Esfuerzo, lo que supone que ningún ser humano normal se 
impone a si mismo controles ni cargas, para que un asunto funcione, se los 
tienen que poner terceros. Solo las Cortes Franquistas tomaron una decisión 
que suponía su muerte inmediata, el resto de los humanos no solemos tomar 
decisiones que vayan en contra de nuestros intereses inmediatos.  
 

 
El cardenal-infante Fernando de Austria 

 
Digo personas normales, porque debemos humanizar la política diseñando 
Estructuras y Sistemas para las personas normales, no para los humanoides 
extra planetarios que pretendemos que hagan en la Vida Pública lo que no son 
capaces de hacer en sus casas... La política debe ser para las personas normales, 
no para las almas  puras y cándidas. Porque la mayoría de los mortales, somos 
de carne y hueso y, por ende, normales, débiles, corruptibles, con una facilidad 
desmedida para vender nuestra alma por un pedazo de pan… 
 
Los políticos hacen lo que les dejamos hacer. Ni más ni menos. ¿Qué 
haría usted en su lugar?. Exactamente lo mismo, hacen lo que ven que 
pueden hacer aplicando la Ley del Mínimo Esfuerzo. El resto en engañarse. De 
cuando en cuando aparece un político entregado a la causa, un redencionista 
que es capaz de tomar decisiones más allá de lo que le piden sus votantes con 
sus acciones.  
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Pero el Sistema no lo debemos construir pensando en los seres humanos 
extraordinarios, porque son escasos. El resto de los mortales (los que meamos y 
cagamos), somos la mayoría y el Sistema lo debemos edificar para que sostenga 
a los normales, a los débiles de espíritu, a los que como dicen los cristianos nos 
dejamos contaminar por las peticiones pecaminosas del diablo...  
Ese es el gran problema del Sistema Político Español, lo hemos 
diseñado para  los humanoides, para los seres extraordinarios, para 
los hijos de la virtud, para los que no hacen caso a las peticiones 
pecaminosas de los demonios que anidan en sus almas, para los que no 
dudan cuando toman decisiones y, sobre todo, para los que las adoptan 
pensando solo en el interés colectivo… 
 
¿Cuál es el problema?. Que existe una gran incongruencia entre el 
Sistema y sus pobladores. O lo que es lo mismo, que el Sistema está 
diseñado para que lo ocupen unos seres bondadosos que no necesitan control, 
porque se auto regulan... Sin embargo, el mundo está repleto de personas 
normales que no solo tienen tentaciones, si no muchas ambiciones, que pueden 
ejecutar con facilidad porque el Sistema no está preparado para interactuar con 
ellos, porque no tiene elementos de regulación adecuados.  
 

 
El cardenal Cisneros 

 
Los humanoides son una minoría que se distribuye en todas los estamentos 
sociales. Están en el ejército, en la Guardia Civil, en la Iglesia, en la Curia 
Romana, en los maestros, funcionarios, banqueros, empleados y, cómo no, en la 
política. Estos seres humanos extraordinarios, son esenciales para 
hacer funcionar la sociedad, pero no podemos diseñar las 
estructuras pensando en ellos. Porque si lo hiciéramos la convivencia sería 
muy compleja, porque estos seres extraordinarios no requieren reguladores 
legales, ¡ellos se bastan solos!, ellos solos se autorregulan y, por tanto, no 
necesitan: Código Penal porque no roban, ni Código de Circulación porque no 
cometen infracciones, ni Legislación Urbanística porque las cosas las hacen 
bien, ni necesitan auditorias porque no mienten…. Sin embargo, el resto de los 
humanos no podemos funcionar sin estas normas regulatorias.  
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Uno de los problemas más relevantes del marco político español es 
haber diseñado un Sistema para los humanoides y no para las 
personas normales. Y, por tanto, el Sistema se resquebraja porque no está 
preparado para albergar en su seno a los seres humanos de carne y hueso que 
pueblan la sociedad en la que vivimos…Lo que dicho en Roman Paladino 
supone que nuestro Sistema no tiene elementos de protección que le resguarde 
de los comportamientos lógicos del político normal: robar, si me dejan.., 
ayudar a un vecino en contra de los intereses de la Comunidad…, informar a 
quien no debo para que este gane lo que no se merece… 
 
¿Qué haría usted si no tuviera el control adecuado?. La respuesta teórica la 
daría un escolar: actuar de manera honrada… Sin embargo, nos debemos 
preguntar ¿Por qué hay ladrones? ¿Por qué tenemos un Código Penal? ¿Por 
qué se ponen multas de tráfico? ¿Por qué existe un Recaudador de Impuestos?. 
La respuesta en obvia y unánime: porque cada uno hace lo que le dejan hacer… 
Cada uno roba lo que le dejan robar…  ¿Qué haría el cajero del Banco de 
Santander si no tuvieran auditorias, controles, arqueos de caja..?. .. 
 

 
El cardenal Richelieu 

 
¿La corrupción existe en el ámbito civil? Es obvio que sí, porque forma parte de 
nuestra naturaleza. Actos de corrupción los hemos visto en todos los ámbitos de 
la vida humana, en el cine, en la religión, en las empresas, en las familias, 
fundaciones…. ¿Cómo resolvemos los españoles la corrupción civil?, con 
Sistemas adecuados para la naturaleza del ser humano: auditorias, controles de 
caja, auditores internos, controles de gestión, información económica y 
financiera, con directivos cuya única función es evaluar la actuación de las 
personas, con Comités, Consejos de Administracion, y un largo inventario de 
dispositivos que ponemos en marcha para evitar que nos roben. Y lo hacemos, 
porque somos conscientes de la debilidad natural que anida en el espíritu de los 
seres humanos. 
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La política, al igual que el sector público, funciona al margen del mundo en el 
que interacciona. Los políticos han diseñado un submundo adecuado para sus 
intereses personales y de grupo. Y hasta hoy, han contado con la complicidad 
maniquea de un ciudadano que suele actuar de forma irresponsable. Sin 
embargo, día a día, se constata que la Globalización está favoreciendo que 
emerja un votante consciente de su condición de ciudadano y, por ende, de las 
facultades que le otorga el marco regulatorio para orientar la actuación del 
político de turno. El futuro no será la repetición de un pasado conocido. Tiempo 
al tiempo. 
  

                                         
                                                  Joan Aragones Signes 
                                               Aportar valor con la palabra  
 


